

## El Proyecto Tormes

Un futuro junto al río

Es una iniciativa de cooperación entre los grupos de acción local de las comarcas que une el río. Su objetivo principal es el desarrollo sostenible de estos territorios, a través del conocimiento, la conservación y el uso racional del río y de sus afluentes.

# Ruta del Tormes

## Descansada vida



### El Tormes Medio en areniscas

Por debajo del azul de Villagonzalo el Tormes vuelve a formar islas y parece recordar, entre bosques de ribera, su juventud en tierras de Gredos. El área forma parte del Lugar de Interés Comunitario Riberas del Tormes y Afluentes.



#### El mudéjar

El mudéjar es herencia de un tiempo de convivencia pacífica entre cristianos, musulmanes y judíos. Un estilo que se puede considerar único en el mundo y que tiene numerosos ejemplos en los pueblos de estas comarcas. Al no existir ciudades, la construcción no se realizó a partir de edificios musulmanes, como en otras áreas reconquistadas.

Abside de la iglesia de Villoria

#### La Fuente del Caño de Babilafuente

Es un célebre manantial, cuyas aguas bicarbonatadas tienen poderes curativos. Las vistas desde este monte de areniscas, bien arbolado, se extienden sobre el Tormes y sobre las comarcas de Las Villas y de Peñaranda de Bracamonte.



Fuente del Caño de Babilafuente

#### Escarpes de areniscas

Son frecuentes en esta área próxima a la capital salmantina, formados sobre rocas de la era Terciaria, del cenozo. En algunas de estas rocas se han encontrado fósiles de cocodrilos, grandes tortugas, peces e incluso varios tipos de mamíferos, entre ellos algunos primates. Estas areniscas fueron la materia prima de muchos monumentos de Salamanca capital y de otras localidades del entorno. En uno de estos escarpes se encuentra La Flecha, un retiro de los Agustinos donde se inspiraba Fray Luis de León, cerrado actualmente a las visitas.



Areniscas en el área del Codo del Tormes



#### Lugar de Interés Comunitario Campos de Alba

La pseudoestepa cerealista de la Meseta Central tiene su límite suroccidental en estas comarcas. Está declarada Zona de Especial Conservación para las Aves (ZEPA), con poblaciones importantes de aguilucho cenizo, avutarda, ganga común y ganga ortega, entre las aves esteparias, y aves acuáticas como la cigüeñuela, la malvasía cabeciblanca y la espátula común. El Azud de Riobobos es un pequeño embalse, creado para el desarrollo del regadío, que ha atraído a una fauna muy diversa, hasta convertirse en uno de los principales humedales de Castilla y León.

Paisaje del valle del río Almar



#### Azud de Riobobos

Es un pequeño embalse que forma parte del LIC Campos de Alba. Resulta interesante para la observación de aves durante todo el año, especialmente en mayo y en diciembre-enero, época esta de invernada de grullas, ánsares, patos y otras familias.

Atardecer en el azud de Riobobos

#### Alba de Tormes

Ligada a la figura de Santa Teresa de Jesús, cuyos restos descansan aquí, en esta villa vivieron y se inspiraron grandes figuras de nuestra literatura, además de la propia santa andariega: Garcilaso de la Vega, Juan del Encina, Lope de Vega... Entre sus monumentos destacan el puente, el castillo-palacio de los Duques de Alba, los conventos de la Anunciación y de las Madres Isabeles y las iglesias de San Juan y de Santiago. Las márgenes del Tormes invitan a un paseo con vistas sobre la villa, a través de la Alameda y de la Isla de Garcilaso.



Vista parcial de Alba de Tormes

#### Torre de Naharros del Río (Pelabravo)

Junto al río se alzaba una torre medieval de planta cuadrada de la que quedan restos de dos lienzos de unos 9 metros de longitud y de una altura cercana a los 5 metros. Está construida en cal y canto, material propio de las fortificaciones levantadas hacia el siglo XII.



Restos de la torre de Naharros del Río



#### Sitio Histórico Batalla de Arapiles (22 julio 1812)

En este escenario, entre varios cerros-testigo de areniscas, aconteció esta batalla, que pudo resultar decisiva para la retirada del ejército de Napoleón de la península ibérica. Estas tropas se enfrentaron, al mando del general Marmont, al ejército aliado que dirigía el Duque de Wellington, con cerca de 50.000 soldados en cada bando. En la localidad de Arapiles se encuentra un Aula de Interpretación sobre aquellos hechos.

Sitio Histórico de Arapiles en Calvarrasa de Arriba



#### El Codo de Huerta

Fue posiblemente el resultado de una captura fluvial, en el Pleistoceno inferior, hace más de 1 millón de años. Cerca de este lugar un río, el llamado Paleo-Tormes, que seguía dirección sur-norte, habría sido capturado por otro curso que nacería en esta zona y que acortaba el camino hacia el Duero por el oeste. El río hoy, sin motivo evidente, traza una curva de 110°. En Huerta el Parque Fluvial cuenta con instalaciones de arte en la naturaleza y senderos señalizados.

Codo del Tormes en Huerta